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Durante la comisión de Recursos Hídricos del Senado, que se realizó 
en Ovalle, la ministra Jessica López afirmó que decidieron adelantar el 
proceso. Al mismo tiempo, no descartó aprovechar algunas iniciativas 
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Ministra de Obras Públicas compromete 
apoyo a política de desarrollo rural  

ALTERNATIVAS PARA ENFRENTAR LA SEQUÍA

Durante la sesión de la comisión de Recursos Hídricos del 
Senado realizada en Ovalle, la ministra Jéssica López anunció 
la intención de instalar pequeñas desaladoras por provincia 
para abastecer de agua potable a las localidades costeras, 
iniciativas anexas a una infraestructura mayor, cuya licitación 
se haría este año (ver página 3). Asimismo se mencionaron 
otras medidas, como avanzar en una posible regulación del 
consumo de agua para la población. 

Este viernes 5 de enero sesionó en 
Ovalle la Comisión de Recursos Hídricos, 
Desertificación y Sequía del Senado, 
que contó con la presencia de diversas 
autoridades regionales y nacionales. 

El senador Sergio Gahona, quien es 
presidente de esta comisión, explicó las 
razones de sesionar en Ovalle, “hay que 
recordar que la Provincia del Limarí es 
la zona de mayor producción agrícola, 
y por lo tanto es la provincia de mayor 
afectación por la escasez hídrica. Por 
lo tanto nos parecía muy urgente hacer 
esta comisión de recursos hídricos, y 
comprometer al gobierno en variadas 
materias”, puntualizó. 

En este contexto, el Delegado 
Presidencial de la Región de Coquimbo, 
Galo Luna Penna, valoró el dialogo que 
permite avanzar en diversas medidas, 
“esta comisión demuestra el interés 
transversal que hay por este tema, 
demuestra que tenemos que trabajar 
de manera mancomunada y unida para 
traer soluciones de emergencia, así 
como soluciones de mediano plazo”. 

PEQUEÑAS DESALADORAS 
Había altas expectativas con los 

eventuales anuncios que se darían 
en esta instancia. Sin lugar a dudas 
la planta desaladora multipropósito 
es uno de los proyectos grandes más 
ansiados por la comunidad, y por ende, 
el anuncio de una pronta licitación para 
este año fue quizás lo que se llevó la 
mayor parte de la atención. 

No obstante, hubo otro tipo de anun-
cios y de medidas complementarias 
para enfrentar la sequía que hay que 
destacar, como por ejemplo, las pe-
queñas desaladoras que se instalarán 
en localidades costeras. 

“Efectivamente también hemos de-
cidido avanzar en plantas desaladoras 
de menor tamaño, con el objetivo de 
abastecer de agua a los Servicios 
Sanitarios Rurales (SSR) costeros, ya 
que en muchas partes de las costas 
de Chile se está produciendo este 
fenómeno de la intrusión salina, y 
eso significa una dificultad para los 
APR para proveer de agua apropiada 
a las personas. Por eso tenemos en 
proyectos tres plantas desaladoras de 
menor tamaño”, informó la ministra de 
Obras Públicas, Jessica López. 

Asimismo, la secretaria de Estado 
agregó que “hay otras medidas que se 
van adoptar durante estos años, una 
de esas, es la planta de tratamiento 
de aguas servidas que la empresa 
sanitaria va concretar, también está 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

En el Teatro Municipal de Ovalle sesionó la comisión de Recursos Hídricos del Senado. EL OVALLINO

el mejoramiento de la aducción que 
existe entre la planta de producción 
de agua potable de Ovalle y el embalse 
La Paloma, que hoy presenta una can-
tidad muy importante de filtraciones, 
y ahí se puede hacer un ahorro bien 
importante”.

MANEJO SUSTENTABLE 
DE LA TIERRA

Una de las alternativas que histó-
ricamente han sido propuestas por 
los propios campesinos, es la deno-
minada política de desarrollo rural, la 
cual incluye un manejo sustentable 
de la tierra, y la recuperación hidro-
lógica a través de pequeñas obras de 
infiltración de agua, lo que a su vez 
generaría empleo. 

Dentro de las intervenciones del 
público asistente en la comisión, los 
dirigentes campesinos volvieron a 
destacar esta necesidad. 

Al respecto, la subsecretaria de 
Agricultura, Ignacia Fernández, co-
mentó el apoyo que han brindado 
hacia esta iniciativa, lo que ya había 

conversado previamente en la Mesa 
de Desarrollo Rural desarrollada un 
día antes en Salamanca. 

“En Salamanca tuvimos una reunión 
con el Consejo Regional Campesino, 
justamente en la perspectiva de cómo 
el gobierno puede viabilizar una parte 
importante de las propuestas que el 
consejo ha venido demandando en su 
política. Digo una ‘parte importante’, 
porque los instrumentos que se están 

barajando ahí, también tienen que ver 
con recursos provenientes del Gobierno 
Regional”, declaró Fernández. 

REGULACIÓN DE 
CONSUMO DE AGUA

Otra de las propuestas que levantó 
la ministra López es la regulación del 
consumo de agua por parte de las 
familias, “nosotros sugerimos que 
hay que avanzar en otras medidas 
que se pueden adoptar por parte de 
la autoridad municipal, en términos de 
restringir ciertas actividades. El agua 
para consumo humano está asegu-
rada para este verano, se adoptaron 
acuerdos con las juntas de vigilancia 
y la empresa sanitaria, que el agua 
potable se use responsablemente 
pasa por un tema de conciencia, pero 
también pasa por un tema de norma, 
por eso se pueden generar prohibi-
ciones de regar en ciertos horarios o 
lavar el auto, y otras medidas que se 
usan en otros países, y que debieran 
permitirnos que el consumo de las 
personas no sea tan abundante como 
es hoy”, indicó. 

En esta línea, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, lo toma como una 
opción válida, y así incluso lo habían 
pensado junto a la asociación de 
canalistas, “se estaba comenzando 
a trabajar, desde hace un par de días 
atrás, en una ordenanza que regule 
el cuidado del agua, lo que va ser 
focalizado por la oficina de medio 
ambiente de la municipalidad, para 
establecer normas locales y enfoca-
das a tratar determinados temas con 
el cuidado del agua, es la forma de 
generar conciencia”, explicó.

“HEMOS DECIDIDO AVANZAR 
EN PLANTAS DESALADORAS 
DE MENOR TAMAÑO, CON EL 
OBJETIVO DE ABASTECER 
DE AGUA A LOS SERVICIOS 
SANITARIOS RURALES (SSR) 
COSTEROS”
JESSICA LÓPEZ
MINISTRA DE OBRAS PÚBLICAS 
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MOP anuncia licitación de desaladora 
para el segundo semestre de 2024

SERÁ DE CARÁCTER MULTIPROPÓSITO

Durante la sesión 
extraordinaria de la comisión 
de Recursos Hídricos del 
Senado que se realizó en 
Ovalle, la titular del MOP, 
Jessica López, afirmó 
que decidieron adelantar 
el proceso. Al mismo 
tiempo, consultada por la 
posibilidad de aprovechar 
algunas iniciativas 
privadas y concesionarlas 
como obra pública, no 
descartó su realización. La 
desalinizadora entrará en 
operación en 2029.

Justo como lo adelantó Diario El 
Día en sus dos ediciones anteriores, 
una de las temáticas abordadas en la 
sesión extraordinaria de la Comisión 
de Recursos Hídricos, Desertificación 
y Sequía del Senado, que se realizó 
en Ovalle, fue la necesidad de cons-
truir desaladoras para enfrentar la 
escasez hídrica.

En particular, la posibilidad de apro-
vechar algunas iniciativas privadas 
que se encuentran avanzadas, como, 
por ejemplo, la de Aguas del Valle 
(ADV), para concesionarla como obra 
pública. Esto, valiéndose de la nueva 
ley corta que autoriza al Ministerio 
de Obras Públicas (MOP) a llevar a 
cabo inversiones en esta área. 

De hecho, el gerente regional de 
ADV, Andrés Nazer, afirmó que, ac-
tualmente, su proyecto presenta el 
mayor desarrollo en la zona.

“Continuamos efectuando diferentes 
estudios en el territorio, con el objetivo 
de ingresarlo a tramitación ambien-
tal durante este año. Mantenemos 
comunicación permanente con las 
autoridades regionales y nacionales 
para contribuir a que se decida la 
mejor alternativa. Nuestra iniciativa 
está al servicio de la región. En el 
intertanto, seguimos buscando op-
ciones de corto y mediano plazo que 
nos permitan mantener la continuidad 
del servicio”, agregó. 

¿DESALADORA SERÁ CONCESIO-
NADA COMO OBRA PÚBLICA?

Pues bien, en la sesión de la comi-
sión de Recursos Hídricos del Senado, 
el representante de Demócratas, el 
senador Matías Walker, le consultó 
a la titular del MOP, Jessica López, 
sobre esta posibilidad, además de la 
necesidad de que las desalinizadoras 
fuesen multipropósito. Es decir, no 
solo para consumo humano, sino 
también para el aprovechamiento 
de sectores productivos como la 
agricultura. 

Requerida la secretaria de Estado, 
respondió que “nuestro sistema 
normativo, de asociación público 
- privada, permite la presentación 
de iniciativas particulares y que 
deben tener un trato específico. 
Tienen que ser aprobadas, después 
se comienzan a llevar adelante, y 
también hay un tema en cómo se 
costean los estudios. Un conjunto de 
elementos que regulan lo que dice 
relación con este tipo de proyectos”. 

En esta línea, complementó que 
existen muchos desarrollos que 
se han materializado, otros si-
guen en análisis y algunos otros 
se descartaron. 

“Consiste en una modalidad pre-
sente, que es válida y que es parte 
de nuestro sistema de asociación 
público - privada”, sostuvo la mi-
nistra de Obras Públicas. 

En relación con esto, dijo que du-
rante este año, en específico en el 
segundo semestre, se licitará una 
planta desalinizadora multipropósito 
para la región.

ENFRENTAR LA COMPLEJA 
SITUACIÓN HÍDRICA 

Para el senador de la Unión Demócrata 
Independiente (UDI) y presidente de 
la comisión de Recursos Hídricos, 
Desertificación y Sequía de la Cámara 
Alta, Sergio Gahona, “lo importante 
es que vamos a tener la licitación 
para una desaladora en 2024 y que 
entrará en operación el año 2029 (…). 
En julio pasado, sesionó la comisión 
de Obras Públicas en La Serena y a 
razón de ese análisis, el Gobierno 
planteó un proyecto que permitiera 
la habilitación legal para avanzar 
en infraestructura hídrica en forma 
más rápida”.

En este sentido, dijo que la región 
atraviesa una situación crítica y es 
así como, si no llueve en los próximos 
meses, no va a existir agua para riego, 
situación esta última, que impactará 
fuertemente en la producción agrícola, 
el empleo y la economía.  

“Si las cosas no mejoran, eso va a 
ser una realidad concreta y por eso 
es importante ir buscando distintas 
alternativas para la agricultura y 
el consumo humano”, aseguró el 
parlamentario. 

Mientras que Walker añadió que la 
secretaria de Estado entregó noticias 
concretas, al anunciar que, tanto 
la Provincia de Elqui, Limarí como 
Choapa, contarán con la iniciativa, 
“tal como lo solicitan alcaldes, junto 
con las organizaciones gremiales. 
Se trata de plantas que deben ser 
multipropósito. En particular, para el 
consumo humano, pero no hay que 
abandonar a la agricultura”.

Por último, el representante del 
Partido Comunista (PC), Daniel 
Núñez, añadió que “los problemas 
se dimensionan mejor estando en 
terreno. La Provincia del Limarí es 
la más afectada por la sequía. Hay 
embalses que están en un 5 o 7% 
de capacidad, a punto de llegar a lo 
que llamamos las aguas muertas. En 
el mes de mayo, no tendremos agua 
para ninguna actividad de riego. Eso 
genera una catástrofe social y laboral. 
A eso, hay que sumar la angustia 
por asegurar el agua para consumo 
humano que es una prioridad por 
cuanto es un derecho básico que 
debe ser resguardado”.

COMPROMISO PRESIDENCIAL: “EN 
NUESTRO GOBIERNO SE INICIARÁ”

Cabe recordar que durante el 
Encuentro Anual de la Industria, llevado 
a cabo por la Sociedad de Fomento 
Fabril (SOFOFA), el Presidente Gabriel 
Boric afirmó su preocupación por 
el escenario hídrico de la zona, y es 
así como ratificó su intención de 
comenzar con la materialización de la 
desalinizadora lo más pronto posible. 

“Consulté cuando iba a estar cons-
truida la planta y me dijeron: ‘en 2031’. 
No puede ser posible. Es inacepta-
ble. Allí voy a apretar las tuercas 
necesarias, respetando la normativa 
vigente, para poder sacarla mucho 
antes. Espero que durante nuestro 
gobierno se inicie su ejecución o esté 
avanzando, para un territorio que se 
ha visto perjudicado por una fuerte 
sequía, quizás la más dura en todo 
este tiempo”, agregó. 

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

Para el año 2029 se espera tener funcionando una desaladora multipropósito en la región. LAUTARO CARMONA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

R E M A T E S
 REMATE EN OVALLE

Comisión; 7% más impuestos  -  Exhibición:   jueves horario oficina -  Consultas: +56976680177

Viernes 12 de enero de 2024, a las 11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

Liquidador Concursal: Javier Guinguis Charney: Rol C-1757-2023 1° Juzgado de letras de 
Antofagasta Caratulado “Huerta”.

STATION WAGON CHEVROLET CAPTIVA año 2010
 PPU CJTD.29 mínimo $ 2.300.000

Preocupación por violenta llegada de 
ambulantes a Fiesta Grande de Sotaquí

VECINOS ACUSAN QUE HAN SIDO AMENAZADOS 

Vecinos de 
Sotaquí la-
mentan que 
la fiesta reli-
giosa se vea 
afectada por 
la presencia 
de ambulan-
tes.
CEDIDA

Desde el pasado miércoles que comerciantes provenientes de 
otras comunas del país han llegado hasta la localidad ovallina 
y se han instalado en lugares no habilitados para el comercio. 
Las autoridades manifiestan estar coordinando la seguridad 
del lugar, y que se tomarán medidas al respecto. 

La Fiesta Grande del Niño Dios de 
Sotaquí no solo convoca a miles de 
peregrinos y feligreses católicos, sino 
que también tiene un espacio des-
tinado para el comercio, al igual que 
otras festividades religiosas del país. 

No obstante, durante los últimos días 
han llegado comerciantes ambulantes 
no autorizados para vender en esta 
fiesta, los que en su mayoría provienen 
de Santiago y otras comunas del país. 

Estos inescrupulosos se han instalado 
de forma ilegal en lugares no habili-
tados para el comercio, bloqueando 
el paso a viviendas y en las calles por 
donde se deberá realizar la tradicional 
procesión.

Según denuncian los vecinos del 
sector, al momento de increpar a 
estos comerciantes, han recibido 
de regreso violentas amenazas, que 
generan preocupación de cara a los 

días principales de la fiesta religiosa. 
“El día miércoles comenzaron a 

llegar comerciantes, y más encima 
se instalan justamente en las calles 
principales, donde pasa la procesión. 
A nosotros no nos dejaban hablar, nos 
amenazaron, es algo que se escapa de 
nuestras manos, porque es mucha la 
presión de los comerciantes, y sobre 
todo los que vienen de Santiago, son 
atrevidos y no tienen ningún respeto 
a nadie, intimidan a las personas”, 
declaró la presidenta de la Junta de 
Vecinos de Sotaquí, Raquel Araya.

La dirigenta comenta que esta situa-
ción había ocurrido en años pasados, 
pero no con tanta magnitud como 
ahora, “Sotaquí ya está quedando 
chico, no hay espacio para tantos 
comerciantes. Este año se sobrepasó 
todos los límites, los comerciantes 
no tienen respeto. Si seguimos así 
vamos a perder nuestra querida fiesta 
de Sotaquí, porque ya nadie va querer 

que vengan los comerciantes”, indicó. 

MEDIDAS DE SEGURIDAD
La Delegada Presidencial del Limarí, 

Marily Escobar, declara estar al tanto 
de esta problemática y asegura que 
se están adoptando medidas para que 
la fiesta religiosa se pueda desarrollar 
sin inconvenientes.  

“Hemos estado monitoreando el de-
sarrollo de los preparativos de la Fiesta 
del Niño Dios de Sotaquí en constante 
coordinación con Carabineros, diri-
gentes sociales y el municipio. De 
momento, hemos recibido información 
de algunas situaciones en las que 
hemos debido coordinar acciones 
preventivas donde se ha actuado de 
manera muy eficiente y en las que 
haremos el seguimiento correspon-
diente. Además del refuerzo de con-
tingente de carabineros y seguridad 
municipal, hemos coordinado también 
el monitoreo constante del dron de 
la Subsecretaría de Prevención del 
Delito para sumarse a los esfuerzos 
que estamos haciendo para que esta 
fiesta religiosa se desarrolle de la 
mejor manera”, señaló la máxima 
autoridad provincial. 

Por su parte, el alcalde de Ovalle, 

Jonathan Acuña, señala que ha soli-
citado un mayor apoyo de Carabineros 
para hacer frente a esta situación. 

“Desde hace bastante tiempo que 
hemos estado trabajando para regular 
la fiesta de Sotaquí. Sin embargo, 
hemos tenido problemas durante 
estos últimos días, producto de la 
llegada del comercio informal, sobre 
todo provenientes de Santiago. Esto 
ha alterado el orden de la localidad, 
y los vecinos, dirigentes y personas 
vinculadas a la parroquia nos lo han 
manifestado, por eso hemos mantenido 
contacto con la delegada provincial 
y el delegado regional, para poder 
aumentar la dotación de Carabineros, 
y nos dicen que podrían llegar al 
menos 10 carabineros nuevos para 
reforzar la seguridad”, sostuvo el jefe 
comunal ovallino.

“Nosotros queremos mantener res-
guardas aquellas zonas de peregrinaje 
principalmente, así como la zona que 
está destinada al comercio. Estamos 
revisando con una comisión aquellos 
permisos que se han duplicado en 
algunos casos, y aquellos que no 
cumplan los vamos a retirar del sector 
para mantener el orden. La idea es 
que la población asista a esta fiesta 
de manera segura”, agregó.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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Alcaldes que no podrán optar a un nuevo 
periodo defienden su “legado”

DESTACARON OBRAS DE INFRAESTRUCTURA 

En los comicios de octubre de este año, los jefes comunales 
de La Serena, La Higuera, Vicuña, Combarbalá y Canela 
están impedidos de poder volver a postularse ya que todos 
ellos cumplieron los tres periodos que permite la ley. En ese 
sentido, algunos han dado señales de buscar nuevos rumbos 
en la política, lo que se ha reflejado en distintas obras como 
sello de su gestión.

A fin de año, tras el proceso elec-
cionario, serán cinco las comunas 
de la región que tendrán un nuevo 
alcalde, ya que los actuales ediles 
están imposibilitados de poder volver 
a postularse pues están por cumplir 
su tercer periodo.

En ese sentido, estadios, sistemas 
sanitarios, escuelas o plazas son parte 
del legado que están dejando algunos de 
estos ediles en donde figuran Roberto 
Jacob, en La Serena; Yerko Galleguillos 
en La Higuera; Rafael Vera en Vicuña, 
Pedro Castillo en Combarbalá y Bernardo 
Leyton en Canela.

Al respecto, el edil de Vicuña, Rafael 
Vera, sostuvo que “siempre es difícil 
en el resumen poder evaluar aquellas 
cosas que son medibles y otras que 
son inmateriales. De las segundas, 
sin lugar a duda, darle la prestancia a 
una comuna que la había perdido, que 
hoy día es conocida a nivel nacional y 
a nivel internacional, donde se siente 
orgullosa de su pasado pero también 
su presente”. 

En cuanto a las tareas más impor-
tantes, aseguró que está la educación, 
ya que recibió un concejo comunal en 
quiebra en septiembre del año 2012. 
“Se había intentado por el alcalde 
saliente vender algunas propiedades 
para poder solucionar los problemas 
que tenía la educación. No lo lograron 
y nosotros, sin vender nada, desarro-
llamos la educación de forma exitosa, 
pagamos más de 3 mil millones de 
déficit que tenía la comuna con lagunas 
deudas previsionales de 36 meses, 
con crédito que no se habían pagado 
y al poco andar pudimos resolverlo”. 

“Sin lugar a duda”, asegura, “logramos 
que Vicuña dejara de ser una comuna 

de paso a ser una turística, algo que 
no era fácil. Había que trabajar con 
todos para poder lograrlo y había que 
generar planes estratégicos, y hoy día 
claramente la comuna de Vicuña es 
una de las más turísticas del país”, 
recalcó. 

Por su parte, el alcalde de La Higuera, 
Yerko Galleguillos reconoció que llevan 
adelante una planificación importante 
respecto a la obra más emblemática 
que se podría desarrollar dentro de 
los próximos años, que es la carretera 
costera que uniría Caleta Los Hornos 
con Punta de Choros. 

“Tenemos el muelle de embarque 
y desembarque de pasajeros en la 
Caleta Corrales de Punta de Choros, 
las pavimentaciones que aún quedan 
pendientes por ejecutar, la posibilidad 
de instalar helipuertos de emergencia 
en algunas localidades, y con la DOH, 
ya analizamos la construcción de lo que 
fue el pozo en la localidad El Trapiche, 
que alimentará el APR de La Higuera. 
Así que estamos en ello y confiados 
en que esta cartera se podría ejecutar 
en los próximos años”, sostuvo.

Además, en su último periodo como 
alcalde espera ver uno de sus más 
grandes anhelos materializados, que 
es el Colegio Técnico Profesional Pedro 
Pablo Muñoz. “Estamos ingresando 
el proyecto a revisión del Ministerio 
de Desarrollo Social en los próximos 
días, y espero que, por lo menos, quede 
aprobado y ad portas de ser financiado 
para poder cumplir un compromiso que 
tengo con los niños de la comuna, que 
es entregarles condiciones dignas para 
estudiar y poder obtener una carrera 
técnico profesional”, aseguró.

Finalmente, el edil de Combarbalá, 
Pedro Castillo, destacó el trabajo 
comprometido tanto de la alcaldía 
como del concejo municipal para llevar 
adelante distintos proyectos en la 

comuna.
“En el próximo mes de abril, me co-

rresponderá entregar mi última cuenta 
pública como alcalde de Combarbalá. 
Será ese el momento de entregar una 
relación detallada, como todos los años, 
de la marcha de la municipalidad, y 
dar cuenta de su estado general”, dijo.

“No puedo dejar de reflexionar de 
que cómo es posible que una muni-
cipalidad que hace 11 años, no podía 
pagar sus servicios básicos como la 
energía eléctrica de las escuelas, o el 
alumbrado público, que debía las co-
tizaciones a sus profesores, a los que 
les descontaban créditos y seguros de 
salud, hoy puede comprar con recursos 
propios una camioneta completamente 
equipada para Carabineros de Chile, 
por 56 millones de pesos”, sostuvo 
el alcalde.

En cuanto a la visión de comuna 
para la próxima década, comentó que 
“aunque termine una administración, 
hay desafíos que deben traspasar a un 
gobierno comunal en específico, por 
su envergadura y relevancia”, cerró.

Roberto Jacob
ALCALDE DE LA SERENA

Pedro Castillo
ALCALDE DE COMBARBALÁ

Bernardo Leyton
ALCALDE DE CANELA

Rafael Vera
ALCALDE DE VICUÑA

Yerko Galleguillos
ALCALDE DE LA HIGUERA

Ediles sin derecho a una nueva reelección

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo

EN INFRAESTRUCTURA 
HICIMOS MUCHÍSIMO Y NOS 
SENTIMOS ORGULLOSOS 
DE ELLO, INCLUYENDO 
ALGUNOS COMITÉS DE 
VIVIENDA QUE PUDIERON 
TENER LA CASA PROPIA”

RAFAEL VERA
ALCALDE DE VICUÑA



EL OVALLINO  SÁBADO 6 DE ENERO DE 2024CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Más de 30 mil personas reciben agua en 
camiones aljibe en la Región de Coquimbo

EN MÁS DE 500 LOCALIDADES

En las 15 comunas del territorio, se recorren 48 rutas a la 
semana para distribuir casi 260 millones de litros en sólo 
un trimestre. Desde la delegación presidencial, se hizo un 
llamado a las familias para que hagan un uso eficiente y 
consciente de este recurso.

En la Región de Coquimbo, actual-
mente, 32.233 personas reciben 
agua potable a través de camiones 
aljibe, y se espera que este núme-
ro aumente en los próximos meses 
debido al avance de la sequía. Ante 
esta situación, las delegaciones pro-
vinciales han implementado un plan 
para distribuir el recurso, identificando 
las localidades que necesitan este 
suministro, en colaboración con los 
municipios que realizan los catastros 
correspondientes.

En concreto, suman más de 500 
los sectores y localidades en la región 
que son abastecidas por camiones 
aljibe, los cuales, proporcionan 50 
litros de agua potable diarios por 
persona, llegando a zonas tan ale-
jadas como Zapallar y San Agustín 
en Salamanca, La Jabonería y La 
Cortadera en Canela, Pama Bajo o Las 
Ramadillas en Combarbalá, Huanillo 
o Peralito en Monte Patria, Huanta 
en Vicuña y La Percala en Andacollo.

Desglosando por provincias, Limarí 
lidera en beneficiados con 18.612 
personas y 46 rutas realizadas por 
los camiones aljibe. Estas rutas co-
rresponden a 2 en Río Hurtado, 11 
en Punitaqui, 10 en Monte Patria, 
13 en Combarbalá y 10 en Ovalle, 
alcanzando una distribución de más 
de 167 millones de litros trimestrales.

En segundo lugar, se encuentra 
la provincia de Choapa, con 6.834 
personas beneficiadas y 22 rutas, 
las cuales se distribuyen en 4 en Los 
Vilos, 7 en Illapel, 5 en Salamanca y 
6 en Canela, con una entrega total 
de 31.094.700 litros.

Por último, en la provincia de Elqui 
se cuentan 6.787 beneficiados y 16 
rutas. Estas incluyen 2 en Andacollo, 
5 en Coquimbo, 4 en La Higuera, 3 en 
La Serena, y 1 en Paihuano y Vicuña, 
respectivamente, con 61.083.000 
litros en un trimestre.

 CONDICIONES DEL AGUA
Uno de los puntos a tener en cuenta, 

es que la distribución de agua potable 
mediante camiones aljibe se debe 
efectuar en condiciones que eviten 
la exposición del recuso hídrico a 
contaminantes, debiéndose tomar 
todas las medidas que aseguren la 
ausencia de filtraciones o uniones 
defectuosas que signifiquen riesgos 
de contaminación, tanto en el llenado 
del camión, su transporte, así como en 
el traspaso al punto de distribución, 
previo a su consumo.

En ese sentido, para el experto hídrico, 
Julio Morales, este tipo de entrega es 
lenta, frágil y vulnerable, que depende 
de un esquema burocrático engorroso 
y entrega agua demasiado cara para 
cualquier persona. 

“Sabemos la importancia de esta 
entrega para las familias, pero existen 
varios problemas como que muchas 
veces los camiones no están en buenas 
condiciones mecánicas y no pueden 
ir a la localidad a realizar las entregas, 
generando todo un drama social a 
las personas. Lo mismo pasa cuando 
existen problemas en las vías y los 
sectores quedan aislados. Además, 
algunos lo ven como el asistencialismo 
estatal, y que no se buscan soluciones 
más concretas para estos sectores”, 

señaló Morales.
Asimismo, el especialista advierte 

que la fiscalización del agua que 
transportan estos vehículos no es 
constante, principalmente en los 
lugares en que las personas reciben 
o acumulan esta agua.

CRISIS HÍDRICA
En ese contexto, el delegado presi-

dencial, Galo Luna, valoró el trabajo 
realizado y el aporte que se hace 
para dotar del vital elemento a las 
familias de los sectores más aislados 
de la zona.

“Como región estamos enfrentando 
una crisis hídrica importante que está 
afectando tanto a la productividad 
agrícola como al consumo humano, 
sobre todo, en aquellos sectores 
rurales que no tienen o no son parte 
del área de concesión de la sanitaria, 
y en este sentido nosotros estamos 
apoyando con la distribución de ca-
miones aljibes”, explicó Luna. 

El delegado presidencial recono-
ce que éste es un costo y esfuerzo 
importante que “permite entregar 
suministro a todas aquellas perso-

nas y habitantes del territorio que 
se han visto afectados por la crisis 
hídrica, viendo cómo se secan sus 
pozos, sus vertientes o sus fuentes 
de abastecimiento para consumo 
humano”, señaló la autoridad.

La autoridad regional indicó que 
en total en la región se cuenta con 
84 camiones aljibe circulando por 
distintas rutas de las tres provincias 
que funcionan semanalmente para 
poder abastecer el consumo.

“Sabemos que además, en estas 
épocas tiende a haber un aumento por 
las festividades y la llegada masiva 
de turistas, pero estamos atendiendo 
la crisis hídrica, pudiendo garantizar 
el acceso al agua para consumo hu-
mano. Además, es súper importante 
hacer un uso eficiente y consciente 
del recurso”, manifestó el delegado 
presidencial.

Debido a la 
crisis hídrica, 
la distribución 
de agua en 
camiones 
aljibe es la 
única forma 
de contar con 
este recurso 
para muchas 
familias de la 
región.
EL DÍA

PERMITE ENTREGAR 
SUMINISTRO A TODAS 
AQUELLAS PERSONAS 
Y HABITANTES DEL 
TERRITORIO QUE SE HAN 
VISTO AFECTADOS POR LA 
CRISIS HÍDRICA”
GALO LUNA
DELEGADO PRESIDENCIAL18.612

Son los beneficiados con la entrega de 
agua potable vía camiones aljibe en la 
provincia de Limarí.

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo
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Programa 4 a 7 estival: una alternativa para mujeres 
que trabajan por temporada en Monte Patria

HAY HASTA 40 CUPOS 

El municipio de Monte Patria entregó una serie de materiales para entretención de los niños. CEDIDA

Este año, el programa se 
ejecuta en la localidad de 
Chañaral Alto, una zona 
mayoritariamente agrícola, 
permitiendo así que madres 
o cuidadoras puedan trabajar 
en esta temporada.

Con el propósito de fortalecer la 
autonomía económica femenina en 
la temporada de verano, el Ministerio 
de la Mujer y Equidad de Género 
(SernamEG) Coquimbo en coordi-
nación con el municipio de Monte 
Patria, impulsó de manera especial 
el Programa 4 a 7 Estival en la loca-
lidad de Chañaral Alto. La apertura 
del programa, que se realizó este 
2 de enero en el establecimiento 
Alejandro Chelén Rojas, cuenta con 
dos monitores y 24 niños y niñas de 
diferentes puntos de la localidad que 
son atendidos desde las 08.00 hasta 
las 17.00 horas.  

Este programa, al igual que su ho-
mónimo 4 a 7 anual, se enmarca 
dentro del ítem “Mujer y Trabajo” 
del SernamEG y cuyo propósito es 
empoderar a las mujeres para que 
puedan insertarse al mercado laboral, 
disminuyendo así la barrera estructural 
que limita su incorporación. Posee 
dos líneas de intervención, las que 
se dividen en apoyos transversales 
para la autonomía económica de las 
mujeres participantes y el cuidado 
infantil integral en niños y niñas de 
6 a 13 años de edad. 

Para muchas familias, la implemen-
tación del programa 4 a 7 estival 
es de gran ayuda. Y es que, dada la 
característica rural de la zona, las 
madres pueden ir a dejar a sus hijos 
desde las 08.00 horas en un lugar 
donde saben que estarán resguardados 
y con las atenciones que necesitan, 
mientras ellas trabajan en predios del 
sector. “Encuentro que esta es una 
tremenda oportunidad para que las 
mamás puedan trabajar tranquilas, 
sabiendo que sus hijos están en un 
lugar bien alimentados y protegidos 
acá en el establecimiento, así que 
esperamos que se siga realizando. 
Felicitar igual alcalde y a todos lo que 
hacen posible esto, porque acá hacía 
mucha falta”, señaló Marta Palacios, 
tía de dos niños beneficiarios del 
programa. 

Pero los beneficiarios no solo re-

ciben el cuidado adecuado en el 
establecimiento, sino también en 
estas jornadas se realizan diversas 
actividades recreativas en la que se 
refuerzan las habilidades motrices 
y de socialización de los niños y ni-
ñas, gracias a la preparación de los 
monitores. Tal es el caso de Cataleya 
Araya (9), estudiante de la escuela 
Alejandro Chelén Rojas y que este año 
participa animadamente del programa 
estival “me parece bien estar acá en 
verano, porque así paso las vacaciones 
haciendo algo entretenido, acá los 

tíos se portan muy bien con todos los 
niños que están y uno puede jugar 
entretenidamente con los demás”.

Para Pedro Muñoz, uno de los mo-
nitores del programa destaca que es 
una oportunidad que no se había dado 
en el sector, “esta es una muy prove-
chosa oportunidad. Con el SernamEG 
y la municipalidad de Monte Patria, 
se presentó esta instancia para que 
las mamitas puedan trabajar tran-
quilas. Aquí hay colaciones desde 
temprano, también almuerzos que 
preparan nuestras manipuladoras 
de alimentos y por último una once. 
Quedan cupos, así que invitamos a 
la comunidad a que inscriban a sus 
hijos en este programa para Chañaral 
Alto y alrededores”.

En la instancia, el edil de la comuna, 
Cristian Herrera Peña junto al direc-
tor del Departamento de Educación, 
Jaime Castillo Boilet llegaron hasta 
el establecimiento donde se imparte 
la iniciativa para entregar diversos 
juegos didácticos a los niños y niñas 
que asisten al programa. Al respecto, 
la máxima autoridad, agradeció que el 
programa se dicte en la localidad de 

Chañaral Alto, “lo primero es agradecer 
al SernamEG, por haber hecho esta 
ampliación del programa 4 a 7 en 
Chañaral Alto. Este sector no teníamos 
escuelas de verano y las mamitas 
necesitaban tener un espacio seguro 
que entregaran alguna alternativa para 
poder trabajar y esta extensión del 
programa 4 a 7 permite eso”, indicó 
la máxima autoridad comunal. 

Bajo esa misma línea, Herrera Peña, 
añadió “a la fecha hay 24 niños que 
están participando, pero tenemos cupo 
para 40, por eso hago la invitación a 
la comunidad para que tengan a sus 
niños y niñas en este lugar para que 
lo pasen bien y se entretengan. Hoy 
vinimos a entregar algo de material de 
entretención para que estén disponi-
bles para el grupo. Así que invitamos 
a las mamás que traigan a sus niños 
o niñas para que les permitan trabajar 
tranquilas”.

Se prevé que el programa 4 a 7 estival 
se ejecute hasta la penúltima semana 
de febrero en la localidad de Chañaral 
Alto, esto con el fin de solventar las 
vidas de madres que trabajan en esta 
temporada en la zona.

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria
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Patinadoras ovallinas se alistan 
de cara a una nueva temporada

DOS DE ELLAS RECIBIERON UN RECONOCIMIENTO A NIVEL NACIONAL 

El Club Deportivo y Social Limarí continúa con el desarrollo de 
esta disciplina deportiva, y en este contexto ha iniciado una 
pretemporada para sus deportistas de un nivel más avanzado. 
Por otro lado, también se retomaron los entrenamientos en la 
multicancha de Los Parronales para la escuela formativa. 

El Club Deportivo y Social Limarí 
ya se ha consolidado en la práctica 
del patín carrera, con destacadas 
participaciones en campeonatos re-
gionales e incluso nacionales. Tras el 
descanso de fin de año, en la presente 
semana se han retomado las dife-
rentes actividades de preparación y 
entrenamiento, alistando lo que será 
la temporada 2024. 

INTENSA PRETEMPORADA 
Dentro del gran número de deportistas 

del Club Deportivo y Social Limarí está 
el denominado “grupo de avanzada”, 
que corresponde a las patinadoras de 
mayor nivel competitivo.

Este grupo ha iniciado su pretem-
porada en la Costanera de Ovalle y la 
pista atlética del Estadio Diaguita, 
efectuando trabajos de resistencia 
y velocidad, sin patines. 

Las propias patinadoras valoraron 
este entrenamiento, que les será útil 
para su desarrollo deportivo. Así lo 
comenta por ejemplo la corredora de 
15 años, Paula Muñoz Huerta, “estos 
entrenamientos son más duros, son 
más exigentes que otros. Estamos 
trabajando resistencia y muchos otros 
elementos, para después competir en 
Santiago en alto nivel”, indicó. 

Su hermana de 8 años, Maite Muñoz 
Huerta, destacó por su parte que “han 
sido entrenamientos duros, hemos 
hecho muchas cosas que nosotras no 
estábamos acostumbradas. Se siente 
bien volver a los entrenamientos”. 

En la misma categoría de Quinta 
Damas compite su amiga Maite 
Torrejón, quien también valora la pre-
temporada que están realizando como 
club, “me siento bien y emocionada 
en estos entrenamientos. El profe nos 
ha hecho correr y elongar”, declaró. 

ETAPA FORMATIVA
Por otro lado, el Club Deportivo y 

Social Limarí retomó los entrena-

mientos de su escuela formativa, 
en donde están las más pequeñas 
patinadoras, que por el momento no 
compiten en la liga nacional. 

Al respecto, los apoderados de esta 
escuela destacaron la alegría de este 
regreso, “después de dos o tres sema-
nitas de receso, este jueves volvimos a 
los entrenamientos, las niñas estaban 
súper motivadas de regresar, entrenar y 
ver a sus amigas”, declaró José Miguel 
Muñoz, apoderado de la patinadora 
Jacinta Muñoz. “Ha sido súper bueno 
el regreso, las niñas ya querían retomar 
el patinaje, lo estaban esperando”, 
agregó Sandra Castro, apoderada de 
Martina y Luciana Lastarria. 

Cabe destacar que estos entrena-
mientos se efectúan en la multican-
cha de Villa Los Parronales, ante la 
ausencia de un patinódromo en Ovalle; 
demanda que ha sido contantemente 
comunicada por las familias, dirigentes 
y deportistas. 

RECONOCIMIENTO NACIONAL 
Durante el 2023, el Club Deportivo 

CEDIDALa escuela de patín del Club Deportivo y Social Limarí entrena en una multicancha, ante la falta de un patinódromo en Ovalle. 

y Social Limarí compitió en la liga 
nacional de patín carrera, obteniendo 
positivos resultados en el patinódromo 
del Parque O’Higgins.

Las deportistas ovallinas más des-
tacadas de esta competencia fueron 
las hermanas Paula y Maite Muñoz 
Huerta, quienes obtuvieron tercer y 
cuarto lugar general en sus respec-
tivas categorías, ante lo cual fueron 
reconocidas por la organización del 
campeonato. 

“Me pone muy contenta este reco-
nocimiento, fue mucho el esfuerzo 

que hice en el año para salir tercera 
a nivel nacional. Este 2024 espero 
subir de categoría”, señaló Paula, 
mientras Maite agrega que “estoy 
feliz por este es mi primer recono-
cimiento de patín nacional. Este año 
me gustaría seguir aprendiendo”.

Por su parte, Juan Muñoz, el padre 
de ambas jóvenes patinadoras, valoró 
la premiación vivida en Santiago, la 
cual se llevó a cabo este viernes 5 de 
enero, “es bonito, son experiencias 
nuevas que ellas tienen que vivir”, 
sostuvo.

En la pista atlética del Estadio Diaguita las patinadoras del “grupo avanzada” realizan una 
pretemporada sin patines. 

CEDIDA

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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